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Deutſches Reich

Hof und e kreg ichlin 13 Febr Der Regent Prinz Albrecht begieſich S i d ger Berlin nach München wo die Ankunft am
18 d abends erfolgt Der Prinz wird im Schloſſe Wohnung
nehmen und am 19 d abends nach San Remo weiterreiſen wo
die Gemahlin des Prinzen bereits vor wenigen Tagen ein
getroffen iſt

Die oſtaſigtiſche Frage land gecht
Wie ſchon bekannt gegeben hat ſich Deutſchland das Rezum Sal einer Eiſenbahn nach Jtſchau geſichert Jtſchau

iſt eine Diſtriktshauptſtadt in ſüdweſtlicher Richtung von
Kigotſchau in der Provinz Schantung gelegen Deutſchland
hat ſich dieſes Recht geſichert als Genugthuung für die Er
mordung des Matroſen Schulz bei Tſimo

Eine am Sonnabend in Berlin abgehaltene Sitzung des
Aufſichtsrathes der Deutſch Aſiatiſchen Bank berieth über
KonzeſſionsGeſuche für Kigotſchau und ein Geſuch an
das Auswärtige Amt zu richten um Konzeſſionen für Eiſen
bahnen und BergwerksGerechtſame nachzuſuchen Dabei wird
hervorgehoben daß ſelbſtändige Geſellſchaften gebildet werden
ſollen Zunächſt handelt es ſich um einen Eiſenbahnbau der
ſpäter Anſchluß an die große Chineſiſche Bahn erhalten wird
ferner um Ausbeutung von Kohlenbergwerken Auf dem
belgiſchen Auswärtigen Amte wurde in dieſen Tagen bereits
der Vertrag unterzeichnet wodurch China den Eiſenbahnbau
Peking Hankow den Metallwerken Cockerill Angleur und
Metallurgique überträgt

Ueber die chineſiſche Anleihe ſind die Verhandlungen
mit England nach einer Meldung der Daily Mail noch
keineswegs ab gebrochen Die Vertreter Rußlands und
Frankreichs thäten indeß ihr Aeußerſtes England am Abſchluß
der Anleihe zu verhindern Der ruſſiſche Geſchäftsträger
erklärte Donnerstag dem Tſungliyamen gegenüber wenn China
Geld von England borge ſo würde Rußland darauf beſtehen
daß China die gleiche Summe von ihm borge

Konſervative Waſſerpolitik

Es war ein höchſt ſonderbarer Vorſtoß den im Ab
geordnetenhauſe am Sonnabend die Konſervartven
bei der Weiterberathung des Bauetats gegen eine Forderung
für die Erhaltung der Düne von Helgoland verſuchten
Dieſe iſt infolge von Sturmfluthen derart gefährdet daß ſie
ohne Schutzbauten die bereits begonnen worden verloren wäre
Jm Gegenſatz zu allen anderen Parteien erhoben die Konſer
vativen Widerſpruch gegen die Bewilligung und zwar unter
den haltloſeſten Vorwänden da Helgoland Bedeutung für die
Kriegsmarine habe müſſe das Reich einen Beitrag leiſten
während die Düne doch lediglich für den Badeort und die
Fiſcher von Belang iſt und auch die Gemeinde müſſe aus
Princip zu einem Beitrage herangezogen werden den ſie aber
nach dem Zeugniß des Finanzminiſters der doch nicht dafür
bekannt iſt gern unnöthig Geld herzugeben nicht zu leiſten
vermag Wiederholt verſuchten die Abgg von Arnim und
von Heydebrand die Rückverweiſung der Forderung in
die Budgetkommiſſion zu bewirken Redner aller anderen
Parteien widerſprachen und mit allen anderen Stimmen gegen
die der Konſervativen wurde die Summe bewilligt Hierzu
ſchreibt jetzt recht treffend die Nat Ztg

Es ſcheint nachgerade daß die Konſervativen in allen
Waſferfragen eine Spezialoppoſition betreiben

Kanäle wollen ſie nicht in den Flottenfragen haben ſie ſich
wiederholt recht zweideutig verhalten von der Parole kein
Kanitz keine Kähne zu ſchweigen ſo iſt es allgemein auf
efallen daß auf dem dresdener Parteitag von der

Marinevorlage mit keinem Worte die Rede war und
nun wollen ſie lieber Helgoland als Badeort zu Grunde gehen
laſſen als eine halbe Million Mark bewilligen Der Abg
v Arnim führte als einen Grund gegen die Bewilligung an
daß aus den 5 Millionen Mark für die durch das Hochwaſſer
des vorigen Sommers Geſchädigten diejenigen nichts bekommen
ſollen welche ſich allein helfen können Das läßt tief blicken
iſt aber nur ein wunderlicher Zug in der eigenthümlichen
konſervativen Waſſerpolitik

Germaniſirungs Praxis

Vor einiger Zeit ging durch die Zeitungen die offiziöſe
Mittheilung daß das Staatsminiſterium ſich in einer ſeiner
letzten Sitzungen mit der Hebung der deutſchen Städte
in der Oſtmark beſchäftigt habe Wie es in der Praxis
damit ausſieht möge folgender Spezialfall beleuchten von dem
man der Nat Ztg aus Poſen berichtet

Es wird geplant einen neuen Weichſelübergang
herzuſtellen der in der Eiſenbahnverbindung der weſt
preußiſchen Städte Preußiſch Stargard und Marienwerder
erfolgen ſoll Für den wichtigen Schnittpunkt der Weichſel
mit einer Bahn ſtehen zwei Städte zur Verfügung Neuen
burg und Mewe beide bis jetzt ohne jede Bahnverbindung
Anſtatt unn eine dieſer beiden zu berückſichtigen beabſichtigt
man die Bahn ſo zu legen daß ſie je eine Meile von jeder
entfernt die Weichſel überſchreitet Beide Städte verlieren
damit wahrſcheinlich ſür immer die Ausſicht eine Bahnver
bindung zu erhalten Die Folge wird die Auswanderung der
wohlhabenden Deutſchen und die Förderung der Poloniſirung
der beiden einſt vollſtändig deutſchen Städte ſein Dabei liegt
die Stadt Mewe in der geraden Luſtlinie Stargard Marien
werder Der Kreis Marienwerder in deſſen Bezirk der
Weichſelübergang erfolgen ſoll hat ſein Jntereſſe daran daß
die Bahn über Mewe geleitet werde kundgegeben indem er
den Grund und Boden für dieſe Bahnlinie bewilligte Die
Stadt Mewe beſitzt in der Mündung des Ferſefluſſes in die
Weichſel einen jetzt ſchon recht lebhaften Hafen der nach der
Ueberzeugung aller Sachverſtändigen durch den Ban geeigneter
Uferbahnen für Getreide und t ſich zu ſehr großer Be
deutung aufſchwingen würde Trotzdem ſoll dem Landtag in
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dieſem Jahre die Vorlage für den Bau einer Bahn gemacht
werden die infolge des Brückenbaues ſehr viel koſten aber
in vielen Winkeln und Bogen zwiſchen Marienwerder und
Stargard nur einige Gutshöfe und armſelige kaſſubiſche Dörfer
en wird So kann dem Deutſchthum wohl kaum geholfen
werden

Die diesjährigen Kaiſermanöver
ſollen nicht mehr ſolchen Umfang annehmen wie in den beiden
verfloſſenen Jahren wo vier Armeecorps in Aktion traten Jn
dieſem Jahre werden wie ſchon erwähnt nur zwei Armeecorps
gegen einander manövriren und zwar das 7 Weſtfalen und
das 10 Hannover Beide Armeecorps werden jedoch durch
je eine Diviſion verſtärkt werden und zwar das 7 durch die
7 Diviſion das 10 durch die 17 Was die weiteren
größeren Truppenübungen anbetrifft ſo iſt vom Kaiſer
beſtimmt worden daß beim 7 und 10 Armeecorps zur Ab
haltung beſonderer Kavallerieabtheilungen je eine Kavallerie
diviſion aufgeſtellt wird Die beim 10 Armeecorps aufzuſtellende
Kavalleriediviſion nimmt nach Beendigung der beſonderen
Kavallerieübungen an den vor dem Kaiſer abzuhaltenden
Manövern einſchließlich der Parade theil Dem 7 Armeecorps
werden für die Dauer der geſammten Mandver zur Verwendung

als Diviſions Kavallerie Regimenter von der 7 Diviſion das
Ulanen Regiment Hennigs von Treffenfeld Altm Nr 16 und
von der 17 Diviſion das 2 Großh Meckl Dragoner Regiment
Nr 18 zugetheilt Die beim 1 Armeecorps zu den beſonderen
Kavallerieübungen herangezogenen Stäbe und Truppentheile
nehmen nach Beendigung derſelben an den Manövern theil
Dem 7 und 10 Armeecorps wird je eine Luftſchiffer Abtheilung
zugetheilt Die Jnfanterie Brigaden zu 4 Bataillonen halten
ihr Brigademanöver zuſammen mit einer der übrigen Jnfanterie
Brigaden des Armeecorps nach näherer Anordnung des General
kommandos ab Bei der Auswahl des Uebungsgeländes ſowohl
als der Ausführung aller Uebungen iſt auf Verringerung der
Flurſchäden Bedacht zu nehmen Jn den Fällen in denen die
Flurentſchädigungen als beſonders hoch anzuſehen ſind hat der
Kriegsminiſter beim Kaiſer Vortrag zu halten Bei dem
Gardecorps dem 10 11 15 und 17 Armeecorps
j finden Kavallerie Uebungsreiſen nach Maßgabe der
Jnſtruktion vom 23 Jannar 1879 ſtatts Größere Pionierübungen werden bei Kern an der Mulde eng Elbe
zwiſchen Grimma und Meißen und am Rhein bei Germers
i abgehalten Die näheren Anordnungen trifft die General

uſpektion des Jngenieur und Pioniercorps und der Feſtungen
Die Rückkehr der Fußtruppen in ihre Standorte muß bis zum
30 September 1898 welcher Tag als der ſpäteſte Entlagſſungstag
gilt erfolgt ſein

Parlamentariſches

Ueber das muthmaßliche Ergebniß des Reichs
haushaltsetats für das am 1 April abſchließende Etats
jahr 1897/98 hat der Schatzſekretär der Budgetkommiſſion
nähere ſchriftliche Mittheilungen gemacht auf Grund der
Dezemberabſchlüſſe Die Mittheilungen decken ſich in der
Hauptſache mit den Schätzungen des Schatzſekretärs bei der
Etatsdebatte im Reichstag am 10 Dezember Damals ſchätzte
Frhr v Thielmann den eigenen Reichsüberſchuß auf annähernd
20 Millionen Jetzt berechnet er denſelben etwas niedriger
nämlich auf 18,990,000 M Die Etatsüberſchreitungen der
Marine ſind dabei nur auf 550,000 M angenommen Der
in Ausſicht genommene Ueberſchuß von 18,990,000 M bleibt
um ungefähr 10 Millionen hinter dem Ueberſchuß des Vor
jahres zurück Dieſer Ueberſchuß des Jahres 1896,97 belief ſich
auf 28,692,115 M und iſt in dem Etat für 1898,99 in Ein
nahme geſtellt Der nächſte Etat für 1899,1900 hat alſo infolge
des um 10 Mill M geringeren Ueberſchuſſes mit einem
Ausfall von zehn Millionen Mark zu rechnen Bei
den Ueberweiſungsſtenern deckt ſich die neuere Schätzung des
Schatzſekretärs mit derjenigen vom 10 Dezember Danach
bleiben aus den Ueberſchüſſen nach dem Geſetz wegen Ver
minderung überſchüſſiger Reichseinnahmen 40,500,000 M zur
Verminderung der Anleihekredite des Jahres übrig und würde
demnach das laufende Etatsjahr mit einem Anleihekredit von
41 Millionen ſtatt etatsmäßig 81/ Mill M abſchließen Jm
Jahre 1896,97 waren die Ueberſchüſſe bekanntlich ſo groß daß
ſie nicht blos jeden Anleihekredit entbehrlich machten ſondern

ureten die noch offenen Anleihekredite aus Vorjahren zu
ürzen

Die frei konſervative Partei hat bekanntlich im Ab
geordnetenhauſe einen Antrag eingebracht worin die Staats
regierung um eine Prüfung der zur Ausführung der Beſtim
mungen über die Sonntags ruhe erlaſſenen Verordnungen
erſucht werden ſoll Ueber die Ziele dieſes Antrages theilt die
Poſt mit

Der Antrag richtet ſich allein gegen die Art wie die reichs
geſetzlichen Beſtimmungen abweichend von der Ausführung in
anderen Bundesſtgaten namentlich in Sachſen und in Bayern
bei uns durchgeführt ſind Bexeits wiederholt iſt auch im
Landtage darauf hingewieſen worden wie ſehr namentlich die
kleinen Gewerbetreibenden unter der Art der Durch
führung der Sonntagsruhe wirthſchaftlich geſchädigt worden
ſind Dies gilt namentlich auch von den Gewerbetreibenden
in den kleineren und mittleren Städten bei denen die Land
leute früher an den Sonntagen ihren Bedarf einzukaufen
pflegten während jetzt die Verſorgung des flachen Landes mit
Waaren aller Art in ſehr viel höherem Maße als früher dem
Hauſirhandel zugefallen iſt Daß auch die Bewohner des
flachen Landes unter der Geſtaltung der Dinge leiden iſt klar
indem ſie entweder genöthigt ſind an Werktagen die Stadt
zu ihren Einkäufen zu beſuchen oder aber auf den Hanſir
handel angewieſen ſind

Dieſen Wirkungen der Sonntagsruhe ſoll nach der Abſicht des
freikonſervativen Antrages entgegengegrbeitet werden

Das Centrum hat im Abgeordnetenhauſe eine
Jnterpellation eingebracht ob es der königlichen Staats
regierung bekannt iſt daß in den öſtlichen Provinzen
ſpeziell in der Provinz Schleſien ſowohl bei Groß als Klein
Grundbeſitzern ein derartiger Mangel an ſtändigen Dienſt
boten und landwirthſchaftlichen Arbeitern vorhanden iſt de
die Landwirthe nicht mehr imſtande ſind rechtzeitig und ratione
ihre Felder zu beſtellen und abzuernten Ferner Auf welche
Weiſe gedenkt die königliche Staatsregierung dieſem Uebelſtande
abzuhelfen ſofern die Zulaſſung ruſſiſcher und öſterreichiſcher
Dienſt und Arbeitskräfte nach wie vor nicht den Bedürfniſſen
entſprechend geſtaitet wird

Abg Pachnicke hat im Reichstag einen Antrag ein
e den Reichskanzler zu erſuchen dahin zu wirken daß
Maßregeln getroffen werden um a einer Häufung von Unfällen

wie ſie in letzter Zeit auf deutſchen Eiſenbahnen vorgekommen
iſt wirkſam zu begegnen die Leiſtungsfähigkeit der Bahnen
dem ſteigenden Verkehr entſprechend zu erhöhen

Meiniungen 13 Febr Der neugewählte Landtag
unſeres Herzogthums trat heute morgen 12 Uhr nach voraus
gegangenem Gottesdienſte in der Hofkirche dem ſämmtliche Ab
geordnete mit Ausnahme der drei Sozialiſten beiwohnten im
Landſchaftsgebäude zuſammen Staatsminiſter Dr v Heim
verlas die Eröffnungsrede welche die günſtige Finanz
lage des Herzogthums in Anlehnung an den günſtigen Stand
der Reichsfinanzen hervorhob Dicſelbe werde der Regierung
wie dem Landtage vor allem die Mittel zur Aufbeſſerung
der unteren Beamtengehälter in die Hand geben Als
Alterspräſident fungirt bis zur Wahl des Präſidiums zum
vierten male der Abg Landwirth Petzenberger Eckards
als Schriftführer fungiren die jüngſten Abgeordneten Landrath
Freiherr v Türcke und Cigarrenmacher Eckard Der Landtag
beſteht aus 23 Abgeordneten und hat ſich gegen ſeine Vorgänger
weſentlich verändert zum Schaden der liberalen Sache Eiuer
konſervativ bündleriſch nationalliberalen Mehrheit von rund 16
bis 17 Abgeordneten ſtehen 3 freiſinnige und v ſozialiſtiſche Ab
m Neete gegenüber Jm letzten Landtage ſaßen noch 7 Frei
innige

Volkswirthſchaftliches

Der Landwirthſchaftsminiſter hat unter Hinweis
auf die im Reichsauzeiger vom 4 d enthaltene Bekannt
machung über den Schädling ſowie auf die zur Verhütung der
Einſchleppung deſſelben unterm 5 d ergangene kaiſerliche Ver
ordnung das Augenmerk der Behörden Landwirthſchafts

kaä le Dre v iSan Joſé Schildlaus dem heimiſchen Obſtbau c drohende
Gefahr hingelenkt und zugleich erſucht die betheiligten Kreiſe
auf dieſe Gefahr aufmerkſam zu machen Zur Verbreitung
der Kenntniß über das Jnſekt über das auch die Deutſche
Landwirthſchaftsgeſellſchaft ſchon einiges veröffentlicht hat ſind
in Bälde geeignete Flugſchriften c zu erwarten auch wird
ſeinerzeit für Vertheilung von Wandtafeln mit Darſtellungen
des Jnſekts Sorge getragen werden Bei Zweifeln über die
Anweſenheit des Schädlings in Pflanzungen ſind u a das
Kaiſerliche Geſundheitsamt die Herren Profeſſor Frank an
der landwirthſchaftlichen Hochſchule in Berlin Vr Hollrung
in Halle Oekonomierath Goethe in Geiſenheim Garten
inſpektor Ritter in Engers ferner das pomologiſche Jnſtitut
Proskau in der Lage Auskunft zu geben Ueber die Hand
habung des Einfuhrverbots werden bereits Beſchwerden
laut Ein Jntereſſent erklärt in der Köln Ztg daß ihm
in Kaldenkirchen 7 Wagen getrockneter amerikaniſcher
Aepfelſchalen im Werthe von etwa 25,000 M angehalten ſind
Das entſpricht durchaus nicht dem Summe des Einfuhrverbots
das ſich nur gegen friſches Obſt richtet wie auch der
Finanzminiſter das Hauptzollamt in Emmerich verſtändigt hat
Die Betheiligten können mit Recht verlangen daß dieſer Miß
griff ſchleunigſt beſeitigt wird auch das ſtaatliche Jntereſſe
geht unbedingt dahin ſelbſt den Anſchein zu vermeiden als
werde das Verbot nicht loyal im Sinne der Abwehr eines
Schädlings gehandhabt

Für die Zollerhöhung auf amerikaniſche Fahrräder
legen ſich bekanntlich die deutſchen Fahrradfabrikanten ins Zeug
Die bielefelder Handelskammer hat ſich dahin aus

eſprochen daß die gegenwärtige Agitation auf Erhöhung des
Fahrradzolles geradezu ſchädlich iſt da ſie die Amerikaner ver
anlaßt hat in Erwartung der baldigen Einführung des Zolles
nach Hamburg große Waarenmengen einzuführen durch die
wahrſcheinlich in der nächſten Saiſon ein ſtarker Preisdruck
ausgeübt werden wird Sie beantwortete daher ein Rund
ſchreiben der Handelskammer Mühlhauſen i Th ob ſie in
Gemeinſchaft mit anderen Handelskammern für eine Erhöhung
des Fahrradzolles agitiren wolle dahin daß ſie es unter den
obwaltenden Umſtänden im Jntereſſe der deutſchen Fahrrad
induſtrie für das beſte halte wenn gegenwörtig alle weiteren
Beſtrebungen in der Richtung auf Zollerhöhung unterblieben

Auch in Poſen wurde eine Filiale des nengegründeten
polniſch tſchechiſchen Handelsſyndikats errichtet das
die Emanzipation Galiziens Mährens Böhmens und Oeſterreichiſch Schleſiens von deutſchen Sonne und Lieferanten

bezweckt und am 26 März im krakauer Rathhausſaale ſeine erſte
Hauptverſammlung abhält Dieſe land wirthſchaftliche Kriegs
erklärung wird ſchwerlich ohne Gegenmaßregeln der bedrohten
deutſchen Jntereſſentenkreiſe bleiben

Parteirachrichten
Jm Wahlkreis Neuhaldensleben Wolmirſtedt haben

die Nationalliberalen den bisherigen Vertreter Hoſang wiederum
qls Reichstagskandidaten aufgeſtellt Abg Hoſang iſt
einer von den bündleriſchen Nationalliberalen denn er hat nicht
allein für den Antrag Kanitz für die Branntweinſteuernovelle
für das Margarinegeſetz und einige andere Vorlagen geſtimmt
ſondern er war auch bei den meiſten wichtigen Abſtimmungen alſo
namentlich über die Zuckerſtener die Gewerbenovelle die Hand
werkervorlage das Bürgerliche Geſetzbuch die Aufhebung des

Koalitionsverbots für politiſche Vereine nicht zugegen
Der vor einigen Tagen im ganzen Reichstagswahlkreiſe

g2 esbeim zum zweiten male vertheilte Wahlaufruf des
Bundes der Landwirthe mit den Unterſchriften von drei
Laundräthen war eine neue Auflage des am 20 Jan veröffent
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lichten Wahlaufrufes Die vertheilten Exemplare waren alle nicht
etwa von der erſten Auflage übrig geblieben Der Text des Aufrufs
war unverändert dagegen hatte man die nach dem 20 Januar
eſammelten etwa 100 Unterſchriften eingeſchaltet Die drei
andräthe haben aber nicht nur den Wahlanfruf unterſchrieben

ſondern gehören auch der bei der Aufſtellung des bündleriſchen
Kandidaten am 19 Juli v J gebildeten aus 13 Mitgliedern
beſtehenden Wahlkommiſſion an Man darf geſpannt ſein
ob der Miniſter die Landräthe zum Austritt aus der Wahl
kommiſſion des Bundes der Landwirthe veranlaſſen wird Die
Bündler machen mit der Unterzeichnung des Wahblaufrufs durch
die Landräthe und deren Zugehörigkeit zur Wahlkommiſſion nicht
nur in Verſammlungen des Wahlkreiſes ſondern auch außerhalb
des Wahlkreiſes erfolgreiche Reklame

Für Weimar Apolda haben die Konſervativen der
Bund der Landwirthe und die Antiſemiten den LandesBrand
direktor v Egloffſtein als Reichstagskandidaten aufgeſtellt

Der bromberger Regierungspräſident von Tiedemanhn
erklärte in einer konſervativen Wählerverſammlung er ſei bereit
eventuell zu kandidiren Er würde dann allerdings ſeinen Ab
ſchied nehmen Für dieſen Fall wäre ihm wohl die Unter
ſtützung des Bundes der Landwirthe ſicher wenigſtens in der
Stichwahl Denn im erſten Wahlgange dürften die Bündler für
den Antiſemiten Liebermann von Sonnenberg ſtimmen

Der neue ſozialdemokratiſche Reichstagskandidat
für den dritten Berliner Wahlkreis Rechtsanwalt Wolfgang
Heine ſtammt aus einer hochkonſervativen Familie
Heine iſt der Sohn des früheren Direktors des Magdalenen
Gymnaſiums in Breslau jetzigen Direktors der Ritterakademie
in Brandenburg an der Havel der gleichzeitig Domherr am
dortigen Dom iſt Ein Bruder des Rechtsanwalts Heine iſt
Amtsrichter in Luckenwalde Der Sohn eines Domherrn als zu
künftiger ſozialdemokratiſcher Reichstagsabgeordneter iſt eine um
ſo intereſſantere Erſcheinung als der jetzige Rechtsanwalt Heine
im Jahre 1881 als damaliger Präſide des Breslauer anti
ſemitiſchen Vereins deutſcher Studenten den Fürſten Bismarck
um Patrimonium der Enterbten Tabaksmonopol telegraphiſch
eglückwünſchte

Verwaltung und Rechtspflege

Jn ſeinem jüngſten Erlaß über die ärztlichen Ehren
ge richte bemerkt der Kultusminiſter daß den Anträgen
der Aerztekammern die beamteten und Militärärzte ebenfalls

zum mindeſten in ihrer privatärztlichen Thätigkeit den
Ehrengerichten zu unterſtellen nicht entſprochen werden könne
Einen neuen Beleg dafür wie ſehr die Regierung bemüht iſt
die Beamten nur der ſtaatlichen Disciplinargewalt zu unter
ſtellen liefert ein vom Prof Schmaltz von der Thierärztlichen
Hochſchule in der Berl thierärztl Wochenſchr mitgetheilter
Erlaß des Landwirthſchaftsminiſters worin die brandenburger
Kreisthierärzte die behördliche Anweiſung erhalten aus
ſolchen thierärztlichen Vereinen auszutreten in deren
Statuten ſich Beſtimmungen über einen Ehrenrath befinden
durch den der beamtete Thierarzt ähnlich wie im Disciplinar
verfahren der Staatsbehörde gemaßregelt werden kann Eine
entſprechende Weiſung iſt wie Prof Schmaltz ferner mittheilt
allen Regierungen zugegangen Da die meiſten thierärztlichen
Vereine ein Ehrenrathsſtatut haben das allerdings kaum je an
gewendet worden iſt ſo würde der Austritt der beamteten
Thierärzte aus den betroffenen Vereinen die Sprengung der
thierärztlichen Vereinsorganiſation bedeuten

Das Reichspoſtamt hat angeordnet daß Unter
beamte die ihrer Dienſtpflicht im Heere oder in der
Marine zu genügen haben nicht mehr förmlich aus dem Poſt
dienſte zu entlaſſen ſondern in gleicher Weiſe wie ſchon jetzt die
Bearten lediglich zu b e u rlauben ſind Infolgedeſſen wird

oxhe ganten an etwoiog h Ffti asſoſo Not vorden Eüiteritt in den Militärblenſt bez Kach ver Entlaſſung
als Dienſtzeit gerechnet

Ein neues Puttkamer Stückchen berichtet man dem
B Tgbl Ueber den Amtsvorſteher Rittergutsbeſitzer von

Mitzlaff Mickrowz Kreis Stolp führte ein Vertrauensmann des
Bauernvereins Nordoſt wegen Verweigerung der Be
ſcheinigungen über Anmeldung zweier Verſammlungen Beſchwerde
Landrath v Puttkamer wies die Beſchwerde als unbegründet
zurück Nunmehr wies der Regierungspräſident zu Köslin den
Amtsvorſteher und den Landrath darauf hin daß die Beſcheinigung
nach der Anmeldung von Verſammlungen nach dem Vereinsgeſetz
ſofort erfolgen müſſe

Die Nachricht daß das jetzt vielgenannte pariſer Blatt
Aurore ſeit langen Jahren auch auf der Liſte der in Elſaß

Lothringen prohibirten Zeitungen geſtanden habe an dem
Tage aber wo Zola ſeinen DreyſusArtikel Jch klage an c
darin veröffentlichte von der Regierung die Cenſur für dieſe
Zeitung aufgehoben worden ſei iſt von Anfang bis zu Ende er
funden Die Aurore, welche erſt ſeit dem vorigen Jahre
erſcheint iſt in ElſaßLothringen bisher weder verboten noch
kontrollirt geweſen

Schule und Kirche
Der preußiſche Handelsminiſter hat im Jntereſſe der Fort

bildungsſchulen angeregt die Verpflichtung zum Beſuch der
Fortbildungsſchulen überall bis zum vollendeten 18 Lebensjahre
auszudehnen Die Magiſtrate ſind aufgefordert worden ſofort
einen entſprechenden Beſchluß der ſtädtiſchen Körperſchaften
herbeizuführen und den beſchloſſenen Nachtrag zum Ortsſtatut
der Genehmigung des Bezirksausſchuſſes zu unterbreiten

Jn einem beweglichen Aufrufe den Bürgermeiſter Orts
richter und andere Leute aus Warſtadt Hannover verſenden
um Gaben zum Bau einer Kirche zu erlangen heißt es

Seit ſieben Jahren wird in den Schulen allſonnkäglich Gottes
dienſt gehalten Allein trübſelig können unſere Gottesdienſte
nur verlaufen ohne Orgelbegleitung und Liturgie Die engen
unbequemen für Gemeinde und Geiſtlichen geradezu geſundheits
gefährlichen Schullokale üben eine nachtheilige Wirkung auf
Körper und Geiſt aus und weit entfernt die Andacht zu heben
vermindern ſie dieſelbe vielmehr bedenklich Aber fragt man
ſich da verwundert üben denn auf Kinder und Lehrer die engen
unbequemen geradezn geſundheitsgefährlichen Schullokale nicht
auch eine nachtheilige Wirkung für Körper und Geiſt aus
Und die müſſen doch täglich ſtundenlang darin zubringen
während doch der Gottesdienſt nur jeden Sonntag höchſtens
zwei Stunden beanſprucht Wäre es da nicht beſſer erſt eine
neue Schule zu bauen

Soziale Angelegenheiten

Den Berufsgenoſſenſchaften iſt durch das am 1 Jan1893 in Kraft getretene Krankenverſicherungsgeſetz die Beßugnt

der Uebernahme des Heilverfahrens innerhalb der
Wartezeit übertragen Der Gebrauch den die Genoſſen
ſchaften davon machen wird von Jahr zu Jahr umfangreicher
Jm Jahre 1896 für das die letzten Mittheilungen hierüber vor
liegen wurde dafür nahezu Mill M aufgewendet Davon entfiel
der größere Theil etwa 90 Proz auf die gewerblichen und der
Reſt von etwa 10 Proz auf die landwirthſchaftlichen Berufs
genoſſenſchaften Von den gewerblichen hatten nur 9 keinen
Gebrauch von der Befugniß gemacht von den landwirthſchaft
lichen 18 Nach der vorliegenden Statiſtik waren die Erfolge
die mit der Uebernahme des Heilverfahrens während der
Wartezeit durch die Berufsgenoſſenſchaften gemacht ſind recht
erfrenliche Es iſt danach fraglos daß die in dem Kranken
verſicherungsgeſetze neu getroffene Beſtimmung ſich bewährt hat
p a ſo mehr befriedigt als dadurch einerſeits das Jutereßge
der Arbeiter in der Erhaltung einer möglichſt großen Erwerbs
fähigkeit und andererſeits das der Arbeitgeber in der Herab
minderung der dauernden Rentenlaſten gewahrt wird

Heer und Marine
Ueber die Entlaſſung der Reſerviſten wird durchtaſſellite Kabinetsordre beſihnmt Der ſpäteſte Entlaſſungstag

iſt der 30 Sept 1898 Bei den Truppentheilen die an den
Herbſtübungen theilnehmen hat die Entlaſſung der zur Reſerve
zu beurlanbenden Mannſchaften in der Regel am zweiten aus
nahmsweiſe am erſten oder dritten Tage nach Beendigung der
ſelben bezw nach dem Eintreffen in den Standorten ſtattzu
finden Äbweichungen hiervon können das Kriegsminiſterinm
und in Bezug auf einzelne Mannſchaften die Generalkommandos
verfügen Die am 3 Mai 1898 zum letzten male zu halbjähriger
aktiver Dienſtzeit zur Einſtellung gelangenden Trainſoldaten ſind
am 31 Okt 1898 die Traingemeinen ſowie die Oekonomiehand
werker am 30 Sept 1898 zu entlaſſen

Jn Stettin lief am Sonnabend der dritte für Rechnung
der hineſiſchen Regierung erbaute Kreuzer auf der Werft
des Vulkan glücklich vom Stapel Das Schiff erhielt den
Namen Hai ſhen Die Taufe vollzog der neue chineſiſche
Geſandte Lü Hai Hwan

Ausland
Zum Prozeß Zola

Ueber die ſchon kurz erwähnten Scenen die in der Verhand
lung am Sonnabend zwiſchen Picquart und Henry ſtattfanden
ſind noch folgende Einzelheiten zu berichten Der Präſident
fragt Picquart Wie oft haben Sie Leblois in Jhrem Burean
empfangen Picquart Das iſt ſchwer zu ſagen
vielleicht fünfzehn mal Präſident Hatten Sie bei einem
dieſer Beſuche Leblois ein geheimes Schriftſtück vorgelegt das
heißt das Schriftſtück auf dem ſich die Worte befinden Dieſe
Canaille von D Picquart Durchaus nicht v usrauf
wird Oberſt Henry aufgerufen Derſelbe hält ſeine früheren
Behauptungen aufrecht daß das Aktenſtück auf dem Tiſche lag
und daß der Umichlag in dem das fragliche Schriftſtück ſich
befand nach der Seite hin lag wo Leblois ſaß Es wird
alsdann General Gonſe aufgerufen der erklärt das Aktenſtück
habe ſich in Unordnung befunden als es ihm zugeſtellt wurde
Major Lauth erklärt Leblois habe dies vor dem Kriegs
gexicht ſchließlich zugeſtanden Bewegung Man könne die
Mitglieder des Kriegsgerichts vernehmen die es bezeugen
würden Lebhafte Bewegung und Aufmerkſamkeit

Der Präſident fragt Leblois Haben Sie das vor dem
Kriegsgericht zugeſtanden worauf Leblois laut und deutlich
erwidert Nein Senſation Ich habe feſten Tones und
und zwar aus Höflichkeit zu Oberſt Henry geſagt ich wolle ihn
nicht dementiren wenn er aber bei ſeiner Erklärung beharren
ſollte ſo ſei es Sache Picquart s ſich über dieſen Punkt aus
zulaſſen Nun haben Sie aber vor dem Kriegsgericht von dem
aus dem Umſchlage genommenen Schriftſtück nicht geſprochen
Verzeihung, erwidert Henry ich verſichere es geſagt zu

haben Es handelt ſich nicht darum hier die Wahrheit zu
verdrehen Bewegung Labori fragt Befand ſich der Reſt
des Aktenſtückes in dem Ümſchlage Antwort Ohne Zweifel
Labori Dann iſt alſo zwiſchen Jhren Worten und dem Berichte
Ravary s ein Widerſpruch Henry tritt auf Labori zu und
ſagt Jch werde nicht dulden Herr Advokat daß Sie meine
Zeugenausſage verdächtigen Picquart proteſtirt gegen die
Worte Henry s und hält in energiſchſter Weiſe ſeinen Widerſpruch
aufrecht Henry Und ich ich behaupte formell daß Oberſt
Picquart gelogen hat Jm Zuhörerraum Rufe Oh Oh
Picquart Jch verlange daß ich mich vor der Jury erklären
darf Sie haben die Anſchuldigungen gehört welche Henry
Lauth Grivelin gegen mich erheben die unterſtützt von du Paty
de Clam die Macher einer früheren Affaire waren Nun wohl
ine re rli les vas grſchiehe weil dieſe Hovren nicht an iht
Werk rühren laſſen wollen Als Oberſt Sandherr den Dienſt
verließ Hatte er gleichſam als ſein Teſtament den Herren die
Sorge für dieſes Aktenſtück hinterlaſſen das wie ſie ſagten die
Ehre des Bureaus ſei Bewegung Nun wohl meine Herren
ich habe geglaubt daß es ein Jntereſſe habe Licht und Gerechtig
keit zu ſchaffen Von aller Welt mit Beleidigungen überſchüttet
und vielleicht von der Gefahr bedroht nach 25 Jahren treuer
Dienſte aus der Armee ausgeſtoßen zu werden erkläre ich hier
Jch bin das Opfer meines guten Glaubens meiner korrekten

re und meiner Hingabe an die Sache die ich für gerecht
alte
Als der Advokat Clémenceau eine Frage ſtellen will zur

Aufklärung des Punktes über den Oberſt Henry und Picquart
verſchiedener Meinung ſind ſagt der Präſident er könne ihm
die Erlaubniß dazu nicht geben da er Clémenceau plaidire
Clémenceau erwidert Nein ich plaidire nicht ich will zur
Erkenntniß der Wahrheit verhelfen Bewegung Wenn Sie
nicht wollen daß ich ſpreche nun ſo entziehen Sie mir
das Wort Präſident VNun ich entziehe es Jhnen
Lärm Clémenceau Dann werde ich mich ſetzen Labori

ruft Und ich ich erhebe mich Wenn Sie glauben
uns nicht das Wort geben zu ſollen ſo werde ich die
nöthigen Maßregeln treffen um dem Rechte der Vertheidigung
Achtung zu verſchaffen Senſation Schließlich ſtellt Clé
menceau ſeine Frage die ſich auf ein Datum bezieht über
das man ſich ſchwer einigt Oberſt Henry läßt ſich endlich zu
der Erklärung herbei daß das Schriftſtück mit den Worten
Dieſe Canaille von niemals in irgend einerBeziehung zu der Dreyfusaffaire geſtanden

habe Bewegung Henry ſetzt auseinander dieſes Schriftſtück
habe zu einem unwichtigen Aktenſtück gehört das er beauftragt
Kwelen ſei anzulegen Was das wirkliche Aktenſtück

t anbetrifft ſagt Henry ſo habe er es niemals
geſehen

Hierauf beginnt die Vernehmung des Advokaten Demange
des Vertheidigers Dreyfus Dieſer erklärt er habe Ende
Oktober erfahren daß Scheurer Keſtner zu denen gehöre die an
die Unſchuld Dreyfus glaubten Jch war infolge dieſer Nach
richt ſehr beſorgt Als Mathieu Dreyfus ſpäter den wirklichen
Schreiber des Bordereau zu kennen glaubte deſſen Name der
derſelben Perſon war die Scheurer Keſtner in Verdacht hatte
wurde wie Sie wiſſen Eſterhazy denunzirt Jch war von
alledem wie ſich begreifen läßt ſehr erregt denn ich ſah die
Möglichkeit einer Reviſion des Dreifus Prozeſſes Demange
ſetzt nun die Gründe die alle juriſtiſcher Natur ſind ausein
ander weshalb er ſich nicht gleich wegen der Reviſion an den
Juſtizminiſter gewendet hat Er habe die Regierung wiſſen
laſſen wollen was er von der Angelegenheit denke habe aber
bald geſehen daß die Regierung nicht zu einer Reviſion hin
neige Seitdem iſt eine nene Thatſache zu meiner Kenntniß
gekommen die derart iſt daß ſie die Reviſion herbeiführen
kann Labori fragt den Zeugen Warum glauben Sie daß
die Reviſion möglich ſei Demange Weil ich nach
der Eröffnung die Salle mir gemacht hatte die Meinung

n habe daß das Geſetz verletzt worden iſt Albert
Llémenceau Dann frage ich den Zeugen ob er ſich dabei
nicht auf die vertrauliche Mittheilung Salle s ſtützt daß
dieſem nämlich ein Mitglied des Kriegsgerichts geſagt habe ein
geheimes Schriftſtück ſei dem Gericht mitgetheilt worden
Demange Aber ſelbſtverſtändlich Lebhafte Erregung
Der Präſident ſagt ſchnell Jch werde dieſe Frage nicht
ſtellen Anhaltende Heiterkeit Advokat Labori richtet nach
mehreren anderen Fragen von geringerer Wichtigkeit an
Demange die Frage ob die Nachbildung des vom Matin ver
öffentlichten Vorderegu offenbare Aehnlichkeit hat mit dem
Original was durch General Pellieux in Abrede geſtellt wurde
Demange antwortet Das iſt ſtark Bewegung Frage
Wurde das Original dem Kriegsgericht unterbreitet Ant

wort Die Mitglieder des Kriegsgerichts der Kommiſſar der
Regierung und ich wir hatten eine Photographie die wie ich

laube von Bertillon gemacht war Nach der Sitzung nahm
der berſt Morel der den Vorſitz führte uns allen die Photo
graphſien wieder ab und that ſie in einen Umſchlag um ſie zu
vernichten wie ich denke Jch glaube ſie wurden verbrannt
Frage Jſt das Clichéè verbrannt worden Antwort Ja

ich nichtn e wird hier unterbrochen das Publikum
unterhält ſich äußerſt lebhaft über die hervorragend wichtige
von Demange vorgebrachte Thatſache Nach Wieder
aufnahme der Sihung bringt Labori Beweisanträge ein
dahin gehend daß der Gerichtshof Akt davon nehme daß die
Anklagebehörde keine Anträge gegen den Oberſten Henry
geſtellt hat welcher den Oberſten Picquart als Zeugen an
geſichts der Gerichtsſchranken ſchwer beleidigte wobei beſonders
in Betracht zu ziehen ſei daß Picquart ſich in Feſtungshaft
befindet Der Gerichtshof vertagt ſeinen Beſchluß hierüber bis
Montagun erſcheint Senator Rane vor den Schranken Er ſagt
Für mich ſteht die bona fides Zola s außer jedem Zweifel c

weiß daß man mich nicht ſprechen laſſen würde von der Ver
letzung des Geſetzes und der Rechte der Vertheidigung die v

gangen wurde als man dem Dreyfus Kriegsgericht ein gehe imes
Schriftſtück mittheilie aber ich kann ſagen daß wenn die Ver
handlung des zweiten Kriegsgerichts wirklich ſo parteiiſch ge
weſen iſt Zola berechtigt war das zu ſchreiben was man ihm
vorwirft was er gethan iſt der Akt eines Mannes von großem
Herzen und großem Muth Der Schriftſteller Pierre
Gu i ard der der Verhandlung des EſterhazyKriegsgerichts
beiwohnte hebt verſchiedene Punkte hervor die er dabei ſeltſam
gefunden habe und die ihn peinlich berührt hätten So ſeien
Hauptpunkte der Angelegenheit von dem Vorſitzenden des Kriegs
gerichts als bedeutungslos behandelt worden Der Eindruck ſei
der geweſen daß man Verſchleierung und kein Licht gewollt
habe Man könne ſich daher erklären daß Zola indem er dieſen
Eindruck theilte ihn in freilich lebhafter Weiſe aber doch mit
gutem Gewiſſen ſich zurechtlegen konnte Unruhe

Hierauf wird der Deputirte Jaurès vernommen Dieſer
ſpricht von den Schwächen die die Regierung gezeigt habe und
tädelt es daß der Prozeß Eſterhazy bei geſchloſſenen Thüren
verhandelt worden ſei Dadurch ſei man in die Nothwendigkeit
verſetzt die Widerſprüche der SachverſtändigenGutachten über
das Vordereau in den Jahren 1894 18897 zu verſchleiern Jaures
rügt ferner daß über die verſchleierte Dame welche geheime
Aktenſtücke beſeſſen habe keine Nachforſchungen angeſtellt wurden
beſchuldigt den Generalſtab gegen Eſterhazy Konnivenz gezeigt
zu haben und meint der Prozeß ſcheine einzig und allein zu
dem Zwecke angeſtrengt worden zu ſein um die Akte gewiſſer
Militärs zu rechtfertigen Jaures ſpricht ſich ſchließlich miß
billigend darüber aus daß die Miniſter nicht erſchienen um vor
den Geſchworenen Licht über die Angelegenheit zu verbreiten
Weshalb verlangten die Mitglieder der Deputirtenkammer deren
Mehrheit glaubt daß eine Ungeſetzlichkeit begangen worden iſt
nicht Aufklärung von den früheren Miniſtern 2 Delcaſſé und
Dupuy hätten ihm erklärt daß General Mercier zu ihnen nur
von dem Bordereau geſprochen hätte Zola hätte recht gehabt
Proteſt zu erheben diejenigen welche ihn beſchimpften verfolgten
in Zola den Menſchen der dem Generalſtab die elende Unverant
wortlichkeit nahm die künftiges Unheil vorbereitete Die Aus
führungen Jaurès werden mit den verſchiedenartigſten Rufen

aufgenommenG lebhafte Scene entſpinnt ſich zwiſchen den Vertheidigern

und dem Vorſitzenden als die erſteren verlangen der Kriegs
miniſter ſolle zur Herausgabe des geheimen Aktenſtückes ver
anlaßt werden Labori ſagt Da General Pellieux hier erklärt
hat die Handſchrift Eſterhazy s und die des Bordereaus glichen
ſich nicht ſo muß damit die Jury in voller Kenntniß der Sache
urtheilen könne dies Bordereau zur Verhandlung herbeigeſchafft
werden man muß die Handſchrift vergleichen können Clemen
erun Luft Jch konſtatire daß niemand uns helfen will die
Wahrheit hervortreten zu laſſen Der Vorſitzende entgegnet
Jhre Sache iſt es ſie hervortreten zu laſſen Lärm Der

Generalanwalt bemerkt Auf dieſe Frage habe ich
mich in den ſchriftlich niedergelegten Schlußanträgen bereits ge
änßert und ich kann mich nur auf die Schlußanträge des Ge
richtshofes beziehen Trotz neuer Bemühungen Labori s hält
der Vorſitzende ſeinen erſten Beſchluß aufrecht und weigert
ſich die Herbeiſchaffung des Bordereaus anzuordnen Labori
ſagt er werde neue Beweisanträge ſtellen die in aller Form
verlangen daß dieſes Vergleichsobjekt der Jury vorgelegt
werde

Die Verhandlung wird unterbrochen Nach Wiederaufnahme
der Sitzung verkündet der Vorſitzende Der Gerichtshof nahm
davon Akt daß Oberſt Henry zu dem Zeugen Oberſt Picquart
geſagt Das haben Sie gelogen Ferner habe der Gerichtshof
beſchloſſen die Beweisanträge abzulehnen die auf
Herbeiſchaffung des Bordereaus abzielen der Ged erkläre daß dieſe Herbeiſchaffung nicht werde angeordnet
werden

Nunmehr wird Bertillon vernommen Der Vertheidiger
Labori richtet an Bertillon die Frage Haben Sie das
Original des Bordereaus mit eigenen Augen geſehen Antwort
Jawohl Frage Können Sie uns ſagen ob es nicht hat von
einem anderen geſchrieben ſein können als von Dreyfus
Antwort Jch bin vollkommen ſicher daß man nicht wird
beweiſen können daß eine andere Perſon als der erſte Ver
urtheilte das Bordereau 4 hät ſchreiben können Langanhaltende
Bewegung Labori fragt weiter Können Sie uns dies be
weiſen Antwort Mit der Schreibunterlage des erſten Ver
urtheilten werde ich dieſen Beweis führen laſſen Sie mir die
in ſeiner Wohnung bei dem Prozeß im Jahre 1894 beſchlag
nahmten Beweisſtücke zuſtellen und ich werde meinen Beweis
führen Labori Das hängt nicht von uns ab Labori
läßt dem Zeugen ein kleines Papierſtückchen vorlegen das wie
es ſcheint eine von der Schreibunterlage des Dreyfus abgeriſſene
Ecke iſt Bertillon erklärt Jch erkenne es wieder aber
warum iſt es nicht vollſtändig Labori Sie können
es vervollſtändigen aber inzwiſchen Was können Sie
über die Eſterhazy Angelegenheit ſagen Antwort O
Jch bin mit dieſer Angelegenheit nicht befaßt geweſen Jch
kann zu Jhnen nur von der anderen Angelegenheit ſprechen
Wenn Sie mir aber die Dokumente geben die ich verlange
werde ich Jhnen an der Hand meines Syſtems meine unfehlbare
Beweisführung liefern Dies wird vielleicht ein wenig lange
dauern Wie lange O zwei Sitzungen mindeſtens

Was ſind denn das für Dokumente die zu Jhrer Beweis
führung nöthig ſein würden Diejenigen die in der Wohnung
des Verurtheilten mit Beſchlag belegt wurden Was waren
denn das für Schriftſtücke Es waren drei oder vier Briefe
es war darinnen die Rede von einem Jagdgewehr 2c Labori
Brauchen Sie dieſe Schriftſtücke vom graphologiſchen Geſichts

punkte aus Jch kann meine Beweisführung welche ich für
die beſte halte nur abgeben wenn ich das ganze Material habe
ſonſt überhaupt nicht Heiterkeit Albert Clémenceau Haben
Sie ſich denn keine Photographien von dieſen Dokumenten auf
bewahrt Ja aber ich kann ſie nur auf Anweiſung des
Gerichtshofes beibringen Der Vorſitzende Der Gerichtshof
hat ſich hiermit nicht zu befaſſen Bertillon Dann wird es
nöthig ſein daß ich vom Kriegsminiſter dazu ermächtigt werde
Labori Ach dann ſind wir ſicher daß wir nichts erreichen

Präſident Nun gut JDamit ſchließt die Sitzung Die nächſte Sitzung findet heute
ſtatt Die vor dem Jnuſtizpalaſt angeſammelte Menge begrüßte
die Offiziere beim Verlaſſen des Gebäudes mit den Rufen

Es lebe die Republik

Erneſt Roche Beauregard und Caſtelin erklärten am Sonn
abend in der Deputirtenkammer daß ſie über die Zwiſchenfälle
in der Zola Sache interpelliren wollen Der Kriegs
miniſter Billot ſagt Dreyfus iſt gerecht und regelrecht ver
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urtheilt er iſt ein Verräther und iſt ſchuldig Wenn man an
eſichts wahnbethörter Leidenſchaften zur Forderung der Reviſion

es Weſt gelangen ſollte müßte man ſich einen anderen
Kriegsminiſter ſuchen Die Erklärung wurde von der Kammer
mit einer Beifallsſalve aufgenommen Konſeilpräſident Meline
verlangte die Vertagung der Berathung bis nach dem Prozeſſe
Zola Erneſt Roche welcher eine Sutgegnung vorbringt
wurde zur Ordnung gerufen Die Vertagung bis nach dem
Prozeß Zola wurde mit 478 gegen 72 Stimmen beſchloſſen

Ein Pöbelhaufe überfiel am Sonnabend nach dem Schluſſe
des Prozeſſes Zola auf dem Quai orfèvres einen Wagen in
welchem man die Gattin Zola s vermuthete Die Exzedenten
rüttelten an dem Wagen und verſuchten die Pferde auszu
ſpannen Die Polizei ſchritt ein und befreite die Dame Es
war die Frau des Polizeipräfekten Dieſer Mißgriff
des Pöbels wird jedenfalls nun zu ſchärferen Polizeimaßregeln
Veranlaſſung geben Jn einer am Sonnabend abend ab
gehaltenen Verſammlung zur Beſprechung der gegenwärtigen
Lage wurde die Armee angegriffen Es ſprachen mehrere
Anarchiſten und Rufe Nieder mit der Armee wurden laut
Abends fanden einige Kundgebungen ohne Bedeutung im
Quartier latin und in den Straßen St Autoine Montmartre
und Notre Dame de Lorette ſtatt Einige Verhaftungen wurden
vorgenommen jedoch nicht aufrecht erhalten Oberſt Picquart
machte am Sonnabend als ihn Oberſt Henry einen Lügner
nannte einen Augenblick eine Bewegung als wollte er auf Henry
losſtürzen Er bezwang ſich aber raſch und wandte ſich mit
Achſelzucken ab Jn den Couloirs erklärte Picquart ſpäter er
habe nicht dem Auslande das Schauſpiel geben wollen von zwei
Offizieren die ihre Uniform im Fauſtkampf entehrten Picquart
ſandte abends Henry ſeine Zeugen

Der nene ruſſiſche Botſchafter in Paris und frühere Geſandte
am Hofe zu Brüſſel Fürſt Uruſow hatte eine lange Andienz
beim König von Belgien Er tritt ſeinen Botſchafterpoſten erſt
nach der Beendigung des Zola Prozeſſes an

Sonntag nachmittag hielten in Paris die Komitees des Seinedepartements zu Gunſten eines Plebiszits eine Verſammlung

ab Beim Verlaſſen des Verſammlungslokals wurden von den
Theilnehmern an der Verſammlung die Rufe Vive armée
Vive la France und Vive emperour ausgeſtoßen Es

wurden einige Verhaftungen vorgenommen ohne daß es zu einem
ernſten Zwiſchenfall kam

OeſterreichUngarn
Die Adreßkommiſſion des böhmiſchen Landtages berieth

am Sonnabend über den Adreßentwurf des Referenten Kramarz
Es wurde beantragt der Landtag möge beſchließen eine Depu
tation an den Kaiſer abzuſenden welche zu geeigneter Zeit die
Huldigung des Landtages zu dem fünfzigjährigen Herrſcher
Jubiläum dem Kaiſer unterbreiten ſoll ferner möge der Land
tag eine Adreſſe an den Kaiſer beſchließen Der Adreßentwurf
mißt den größten Theil der Schuld an der Zuſpitzung der poli
tiſchen Verhältniſſe Oeſterreichs dem Ceutralismus zu welcher
es der Regierung unmöglich mache ſich den eigenartigen Ver
hältniſſen der Königreiche und Länder anzupaſſen Der Landtag
halte es für ſeine Pflicht gerade jetzt zu erklären daß er in
unbeugſamer Treue feſthalte an dem Rechte des Königreiches
Böhmen auf ſelbſtändige Geſetzgebung und Verwaltung Die
Adreſſe hebt die Nothwendigkeit der Erweiterung der Kompetenz
der Landtage hervor betont den Grundſatz der abſoluten Gleich
berechtigung und Gleichwerthigkeit beider Völker Böhmens ebenſo
das Recht eines jeden Einwohners des Königreiches in ſeiner
Sprache bei allen Behörden Recht zu ſuchen und zu finden weiſt
auf die Nothwendigkeit der Erhaltung der Einheit und Untheil
barkeit des Königreiches hin und ſchließt mit dem Ausdruck der
Hoffnung auf Wiederkehr von Ruhe und Frieden und dem
Wunſche daß unter dem Jubel beider Völker die heilige Wenzels
krone auf dem Haupte des Kaiſers ſtrahlen möge Die Kom
miſſion nahm den Antrag des Referenten Kramarz einſtimmig
an Jm Laufe der Debatte bezeichnete der konſervative Groß
grundbeſitzer Sylvataronca den Vorſchlag des Referenten
den Huldigungsakt von der Adreſſe zu trenunen als eine glückliche
Löſung da ſeine Partei aufrichtig wünſche der Minorität
dadurch nicht die Möglichkeit zu nehmen ihre Gefühle der An
hänglichkeit und Treue ſowie ihre Huldigung im Vereine mit
der Majorität des Landtages auszudrücken indem man ihr
zumuthe ſich an einer Kundgebung zu betheiligen welche An
ſchauungen enthalte die ſie prinzipiell negire

Die Wiener Univerſitäts Bibliothek iſt wieder
eröffnet Eine Kundmachung des Rektorates der Akademie
bildender Künſte verfügt auf Grund eines Beſchluſſes des
akademiſchen Profeſſorenkollegiums die Siſtirung des Unterrichts
an der allgemeinen Maler und Bildhauerſchule Der Unter
richt an den Spezialſchulen bleibt ſonach aufrechterhalten

Norwegen
Jm Staatsrath zu Chriſtiania am Sonnabend gab das

ganze Kabinett ſeine Entlaſſung Die Bildung des neuen
Kabinetts hat am Sonntag der Präſident des Storthing
Steen übernommen

Großbritannien
Die Adreß Debatte im Unterhauſe dürfte nicht vor dem

18 d M abgeſchloſſen werden Am Montag beginnt die mit
Spannung erwartete Diskuſſion über da
Liberalen Lawſon Walton welches die engliſche Grenzpolitik
in Jndien auf das ſchärfſte kritiſirt und das Kabinet
Salisbury für die indiſchen Grenzwirren verantwortlich macht

Jtalien
Jn der Kammer wurde am Sonnabend zur Auslooſung

der Univerſitätsprofeſſoren geſchritten da nach dem
Geſetz nur zehn im Parlament ſitzen dürfen während zwanzig
gewählt worden ſind Unter den Ausgelooſten befinden ſich auch 2,50 m Höhe
Bovio und Guido Baccelli Der Geſetzentwurf über die
Garautien und die Sanirnung des Notenumlaufs der
Emiſſionsbanken wurde in geheimer Abſtimmung mit 176
gegen 55 Stimmen genehmigt
Der Meſſe die der Papſt am Sonntag aus Anlaß des bevor
ſtehenden Jahrestages ſeiner Wahl celebrirte wohnte eine große
Menſchenmenge darunter ungefähr 15,000 Pilger bei Auch das
diplomatiſche Corps hatte ſich auf der für daſſelbe reſervirten
Tribüne eingefunden Der Papſt der ſehr wohl ausſah und mit
lauter Stimme den Segen ertheilte wurde bei ſeinem Erſcheinen
in der Baſilika des Vatikans und beim Verlaſſen derſelben von
der Menge begeiſtert begrüßt

Spanien
Der Nacional meldet daß die Offiziere der madrider

Garniſon in der deutſchen Botſchaft ihre Karten ab
geben als Ausdruck der Sympathie für eine Macht die in
ernſter Zeit bereits zweimal den Vereinigten Staaten von

leiderytolſe
Meu heiten

das Amendement des

Amerika die Spitze geboten habe Der Jmparcial iſt üb
der Meinung es ſei für Spanien eriglher den ahr n
Staaten den Standpunkt auf Kuba klar zu machen als langſam
und fruchtlos auf Kuba zu verbluten Es ſei hierbei noch
bemerkt daß nach einer madrider Meldung vom Sonntagder ſpaniſche Miniſter des J Pio Gullon auf eine
Anfrage erklärte daß der Zwiſchenfall Dupuy de Lome
vollſtändig beendet ſei

Jn Barcelona veranſtalteten am Sonntag etwa 10,000
Perſonen eine Kundgebung in welcher ſie gegen die angeblich
indem Gefängniſſe Montjuich gegen Anarchiſten begangenen
Grauſamkeiten Einſpruch erhoben Eine Proteſt Erklärung wurde
auf dem Bürgermeiſteramte und in den Konſulaten von Frankreich
und England niedergelegt

Portugal
Jn der Deputirtenkammer fand eine Verhandlung über den

Plan eines Concordats mit den auswärtigen Gläubigern
ſtatt Ein Abgeordneter der Oppoſition beſchüldigte die Regierung
und die Majorität der Verletzung der nationalen Würde Es
entſtand Tumult Die Sißung wurde unterbrochen Nach
Wiedereröffnung derſelben fanden Auseinanderſetzungen ſtatt
wodurch ſich der Zwiſchenfall erledigte

Türkei
Die ruſſiſche Regierung ſcheint ſich auf kriegeriſche

Eventualitäten vorzubereiten Daily News melden
nämlich aus Odeſſa vom Freitag Es verlautet aus Tiflis daß
mehr als 60 Vataillone ruſſiſcher Truppen bereit ſtehen um in
das türkiſche Armenien einzurücken falls in Konſtantinopel ge
wiſſe Ereigniſſe 7 eintreten ſollten Auch das Schwarze Meer
a werde zu aktiver Verwendung völlig bereit
gehalten

Das Verlangen Bulgariens den durch die Vorfälle im
Vilajet Uesküb kompromittirten Kaimakam von Palanka ab
zuſetzen wurde abgelehnt jedoch wurde der Vali von Uesküb be
auftragt eine Unterſuchung gegen die kompromittirten Perſonen
zu veranſtalten

Rumänien
Die Deputirtenkammer und der Senat genehmigten den Geſetz

entwurf betreffend die Erhebung einer Konſumſteuer von
15 Centimes für das Kilogramm Zucker

Bnulgarien
Die Köln Ztg meldet aus Sofia die Frage der aus

ge wanderten Offiziere ſei gelöſt Das betreffende Ueber
einkommen wurde von dem ruſſiſchen Geſandten Neſchkow und
dem bulgariſchen Kriegsminiſter unterzeichnet Es beſtimmt
daß 41 Offiziere in ruſſiſchen Dienſten die namentlich aufgeführt
ſind in die bulgariſche Armee wieder eingereiht werden mit
Rechten und Dienſtalter als ob nichts vorgefallen wäre

Mittel und Südamerikg
Aus Havanna wird vom Sonntag gemeldet Vertreter der

kubaniſchen Regierung ſtatteten heute vormittag dem Kriegsſchiffe
der Vereinigten Staaten Maine einen Beſuch ab und wurden
daſelbſt mit Ehrenbezeugungen empfangen Bei dem ihnen zu
Ehren veranſtalteten Lunch brachte der Kommandant des Kriegs
ſchiffes einen Trinkſpruch auf die guten Beziehungen zwiſchen
Spanien und den Vereinigten Staaten aus Jn einer Ver
ſammlung des radikalen Flügels der Autonomiſten wurde be
ſchloſſen Verhandlungen mit den Aufſtändiſchen zu
eröffnen da man glaubt daß der Aufſtand nicht mit Waffen
gewalt unterdrückt werden könne

Provinzialnachrichten
Kalbe a 13 Febr Die Stadtverordnetenbeſchloſſen in geſtriger Sitzung für Pflaſterung und Kanaliſation

10,000 M und für Aufbeſſerung der Gehälter der Kommnnal
beamten 2800 M in den nächſtjährigen Haushaltsplan ein
zuſtellen Auch wurde beſtimmt 57,000 M zu 3 Proz und
unter 2 Proz jährlicher Tilgung für die Erweilterungskoſten des
ehe der ſtädtiſchen Sparkaſſe als Darlehn zu ent
nehmen

M Delitzſch 13 s Abgangsprüfung am Seminar An der hieſigen Lehrerbildungsanſtalt wurde geſtern
das mündliche Examen beendet Den Vorſitz führte Provinzial
ſchulrath Frieſe Magdeburg Kommiſſar der Merſeburger
Regierung war Regierungsſchulrath Martin während die
kirchliche Behörde Generalſuperintendent Viereg ge aus Magde
burg vertrat Zum Abgange gelangten diesmal 60 Zöglinge
eines Haupt und Nebenkurſus Der neugeregelten Militärpflicht
der Volksſchullehrer halber die bekanntlich vom nächſten Jahr ab
ſämmlich 1 Jahr mit der Waffe dienen müſſen ſind an zahl
reichen preußiſchen Seminaren Nebenkurſe eingerichtet ein ſolcher
elangte hierſelbſt ſchon in dieſem Jahre zum Abgange DieKrüſung ergab das Reſultat daß ſämmtliche 30 Zöglinge des

Hauptkürſus und 29 des Nebenkurſus die Prüfung beſtan
den während einem Prüfling das Zeugniß der Reife
nicht ertheilt werden konnte Einige der Abiturienten
werden bereits zum 15 d Anſtellung finden das Gros
zum 1 April Die Zöglinge des Nebenkurſus werden
den Regierungen zu Magdeburg Merſeburg und Erfurt
überwieſen während die des Hauptkurſus ſämmlich im Bezirk
Merſeburg verbleiben Montag findet die Neuaufnahme ſtatt
und zwar wiederum ſür einen Haupt und Nebenkurſus Es
haben ſich gemeldet 44 Aſpiranten 42 Zöglinge hieſiger Präpa
randenanſtalt und zwei aus Hayelberg

Weiſtenfels 183 Febr Spiel und Sportplatz
Der Plan einen Sport und Spielplatz hier einzurichten wird
nun verwirklicht da das Unternehmen durch ein Konſortium
finanziell geſichert iſt Das Terrain umfaßt 13 Morgen Wieſen

land Die Radfahrbahn ſoll einen Umfang von 333 m be
kommen und 5 bis 6 m breit werden Die Kurven ſteigen bis

Jn der Nähe eines Reſtaurationsgebäudes werden
die Spielplätze für Lawntennis Fußballſpiel uſw und der Turnplatz
für die Schulen eingerichtet Das von der Fahrradbahn ein
geſchloſſene Areal wird im Winter als Eisbahn eingerichtet
werden Jm Monat Mai denkt man ſchon Radfahr Rennen
zu veranſtalten

Naumburg 11 Febr Volksbrauſebad Der
Kommerzienrath Julius Mahr überwies geſtern der Stadt das
von ihm vor einigen Jahren erbaute Volksbrauſebad im Werthe
von 14,600 M als Geſchenk

y Mühlhanſen i Th 12 Febr Die Kreislaſten für
den Landkreis Mühlhauſen wurde in heutiger Sitzung des
Kreistages auf 33 Proz ſämmtlicher direkter Staatsſteuern
feſtgeſtellt Es iſt das der vorjährige Satz Ein Defizit von
1100 M gegen das Vorjahr will man aus dem Kreisfonds
decken

St Vom Brocken 13 Febr Schneeverhältniſſe
Der ganze Harz und insbeſondere unſer Brocken haben nun

schwarz und couleurt

in allen Qualitäten

biülZigste Preise

endlich wieder das angelegt in dem mancher Freund
unſeres herrlichen irges ſie am liebſten ſieht die an
haltenden Schneefälle die uns in der letzten und Ende der vor
letzten Woche beſcheert waren haben dem ganzen Gebirge eine
nicht unbeträchtliche Schneedecke wiedergegeben und da in den
letzten Tagen dieſer Periode faſt ununterbrochenen wenn auch
wenigſtens uns nur leichten Schneefalles die Luft
bewegung auch in cErhberen Höhen eine ziemlich geringe wurd
ſo konnte ſich auch auf den iſolirten Bergkuppen ſpeziell au
dem Brocken der Schnee zwhiger und gleichmäßiger als zuvor
ablagern und ſeine Kuppe iſt daher von einer zwar nicht
abſolut gleichmäßigen aber doch zuſammenhängenden im Durch
ſchnitt etwas über 10 em wächtigen Schneedecke bedeckt An
den Abhängen und im Thal liegt der Schnee viel höher aneinzelnen Etellen bis zu 3 w Höhe gleichwie in den Schnee
dünen welche des Brockenhauſes Oſt und Weſtwand begleiten
an der Weſtſeite des Berges bezw des Hauſes bricht ſich die
Gewalt des ſchneeführenden Windes an dem mechaniſchen
Hinderniß welches Berghang und Hauswand ihm entgegen
ſtellen und der Schnee deſſen weitere Fortbewegung ſo ge
hemmt wird bleibt in größerer Menge liegen auf der anderen
Seite aber wo im Windſchutz die Luftbewegung eine ſchwächere
wird fällt er in ſeiner verlangſamten Bewegung gewiſſermaßen
ſchwerer werdend in größerer Menge nieder re der

Sand auf der Leeſeite der Düne Jn gleicher Weiſe wirken
auch die die Abhänge bedeckenden in ihren räumlichen
Dimenſionen durch Rauhreif Anſatz bedeutend umfangreicher ge
wordenen Fichten und endlich fällt mehr Schnee in den tieferen
Lagen auch deshalb weil die niederſchlagſpendenden Wolken
meiſt weit unter Brockenhöhe ins Thal hinabreichen

lg Thale 11 Febr Raſch beendeter Streik Am
1 d M kündigten 130 Former ihr Arbeitsverhältniß weil ſie
mit den Lohnbedingungen nicht zufrieden waren Von den
Leuten haben inzwiſchen jedoch bereits fünf Sechſtel ihre Kün
digung wieder zurückgezogen

br Gardelegen 11 e Vom Pferde erſchlagen
Ein Freiwilliger vom hieſigen 16 Ulanen Regiment der älteſte
Sohn des Schuhmachermeiſters Wagner in Kloſterlausnitz wurde
beim Pferdeputzen durch einen Hufſchlag gegen den Unterleib ſo
ſchwer getroffen daß er nach einer Stunde an innerer Ver
blutung verſtarb

Perſonalnachrichten Der Regierungsrath Buſſenius zu Magde
burg iſt an die Provinzialſteuerdirektion zu Berlin verſetzt Dem Regierungsrath

Obe ſteuerinſpekior Haehliug von Lanzenauer zu Nordhauſen iſt die Stelle
eines Mitgliedes der Provinzſalſteuerdirektion zu Magdeburg verliehen

Köthen 13 Febr Jhr 250jähriges Beſtehen
feiert demnächſt die hieſige Manufakturwaaren Firma C G
Lüdicke Nach den Aufzeichnungen iſt die Familie Lüdicke ſeit
der Zeit des dreißigzährigen Krieges in unſerer Stadt anſäſſig
Ein Mitglied dieſer Familie ſoll wie die Chronik berichtet im
Jahre 1701 anläßlich einer Hungersnoth faſt ſein ganzes Ver
mögen zur Linderung der Noth im Lande geopfert haben und
dafür wurde ihm vom Landesfürſten ein ſinniges Wappen
verliehen das noch heute über einer Seitenthür des Hauſes zu
ſehen iſt und die Opferwilligkeit ſy mboliſirt Das Schild zeigt
einen Pelikan der ſich ins Herz beißt und ſein Blut rinnen
läßt

J Köthen 13 Febr Ein verwegener Einbrecher
war heute vormittag unbemerkt in das Gehöft der verwittweten
Frau Jäntſch in der Leopoldſtraße eingedrungen und hatte den
Weg in die uur mit einem Gazefenſter verwahrte Speiſekammer
genommen Dort hörte das Dienſtmädchen verdächtiges Geräuſch
und öffnete die Thür um nachzuſchauen Jn demſelben Moment
ſtürzte ſich auch ſchon der Spitzbube mit einem Hammer auf ſie
los und ſtreckte ſie durch mehrere wuchtige Hiebe zu Boden
Der Einbrecher ein unterſetzter Mann von etwa 35 Jahren iſt
dann unbehelligt entkommen Die Ueberfallene liegt ſchwer
verletzt darnieder

Gerag 12 Febr Der Bürgermeiſter Schuſter in
Pforten, der am Dienstag erſt in ſein Amt eingeführt ward
iſt heute ſeines Amtes enthoben worden weil er in ſeinem
früheren Amt Ruhla Unterſchlagungen begangen hat

Goslar 12 Febr Unter dem Verdacht des Mordes
iſt in der Herberge des nahen Schladen durch den Gendarm
Schlittgen ein Jndividuum Namens Nieger verhaftet N ſoll
in der Nacht zum 5 Februar in Heidelberg die Pruſtituirte
Katharina Heubler erdroſſelt haben Die Perſonalbeſchreibung
im Steckbriefe paßt genau Der Verhaftete beſtreitet die Schuld

Aus dem Königreich Sachſen 15 Febr Nieder
gebrannt Gehobener Schatzz Jn Cunersdorf bei
Kirchberg brannte die neuerrichtete Wolf ſche Wollwäſcherei bis
auf die Umfaſſungsmauern völlig nieder Beim Ausroden einer
uralten Rüſter fand Gutsbeſitzer Lindner in Piſſen bei Markran
ſtädt unter den tiefgehenden und weitverzweigten Wurzeln des
Baumes ein großes irdenes Gefäß in dem ſich 120 Stück blanke
Geldſtücke in drei verſchiedenen Größen befanden Ob der ehe
malige Beſitzer den Schatz in ſeiner allzugroßen Liebe zum Gelde
vergraben hat und in Kriegsnöthen umgekommen iſt oder ob er
vergeſſen hat den Schatz wieder zu heben iſt nicht feſtzuſtellen
Das Geld hat mehrere Jahrhunderte nutzlos im Schooße der
Erde gelegen Das größte Geldſtück einem Fünfmarkſtück ähnlich
trägt das Bildniß des deutſchen Kaiſers Rudolf II Es iſt 15899
geprägt Die mittelgroße Münze zeigt das Bild Johann
Friedrich II der mit ſeinem Bruder Wilhelm von 1565 bis 1595
gemeinſam regierte Die Münze iſt 1600 geprägt Das kleine
Geldſtück ſo groß wie ein Zwanzigpfennigſtück aber dünner iſt
1624 unter dem Kurfürſten Johann Georg von Sachſen
geprägt

n Leipzig 13 Febr Handelsfachſchule Hier will
man bekanntlich eine Handelsfachſchule errichten die bei freiem
Beſuch der Vorleſungen über die verſchiedenſten Disciplinen
kaufmänniſchen Wiſſens eine weitergehende Ausbildung der
Handelsbefliſſenen ermöglicht Von vielen Seiten wird dem
großen Unternehmen Sympathie entgegengebracht auch der
Rath der Stadt bewilligte einen Koſtenbeitrag von 3000 M

S Leipzig 12 Febr Fundbureau Eigenes Heimv Brtrüeer Bei dem Fundbureau des ſtädtiſchen Polizei
amtes wurden im Jahre 1897 3168 Gegenſtände uſw darunter
auch 616 Geldbeträge in einer Geſammthöhe von 10,221 M ab
gegeben Gleich dem Verbande Deutſcher Handlungsgehilfen
will ſich auch der Verband reiſender Kaufleute Deutſchlands
der bei 1200 Mitgliedern ein Vermögen von 1,120,000 M be
ſitzt hier ein eigenes Heim errichten Sogenannte Priſen
händler d h ſolche Schwindler welche unter Vorſpiegelung
einer kaufmänniſchen Nothlage namentlich Stoffe Wäſche uſw
zu Schleuderpreiſen ausbieten treiben wieder lebhaft ihr Un
weſen Trotz der billigen Preiſe ſind die Abnehmer betrogen

Dresden 13 Febr Das Regierungs Jubiläum

Grösste Aus walil

unſeres Königs ſoll in den Tagen vom 20 bis 24 April
gefeiert werden

Pinthus
Marktplatz 18



Julius Becker
Bankgeschäft

Martinsberg 9 Fernsprecher 453
empfiehlt sich zur Ausführung aller zum Bankfach

gehörigen Geschäfte besonders zum

An a Verkauf Werthpapieren

Alderetner DAeUchor Verslcderunge Vor

Generaldirektion T T G T Uhlandstr Nr 5
Gegründet 1875Juristische Person Stantsoberaufsteht

Gesammtreserven über 11 Millionen Mark
Der Verein empfiehlt die von ihm eingeführte

Haftpflicht Versicherung
S umkassend

Körperverletrung Sach vod Vermögensbeschädigung
S Der Verein vergütet 90 oder 10000 des Schadens bei Körper

verletzung dabei gewährt derselbe die VersicherungS in unbegrenzter Höhe mit fester Prämie
53 d h mit Ausa wehluss der Nachzahluhgsverbindlichkeit vermittelst Rück

V

e

erst chtS
Bftligete Prämie Günstigste Bedingungen
Alle m Sewiun Wird den Versicherten zurückvergätet Seit Jahren

e

c Dividende 20 Prozent
Die Haftpflichtversicherung ist wichtig für alle Lebens und Be

rufsverhältnisse insbesondere fürW Industriclle Unternehmungen
Pferde und Fuhrwerksbesitzer
Bauhandwerker aller Art
Land und Porstwirthe
Speditionsgesechüäfte

S

Schifffahrtsbetriebe
J Inhaber von Handelsgeschüäften

v

Haus und Grundhbesitzer
Hoteliers und Restaurateure
Besitzer von Badeanstalten
Theater und Ausstellungen
Miether und Privatpersonen
Schützen Jüger Radfahrer ete
Turn und andere Vereine

W

Aerzte und Apotheker Gemeinde u Kirchenverwaltgu
Beamte Rechtsanwüälte u Notare Genossenschaften aller Art

Am 1 Januar 1898 bestanden in sämmtlichen Abtheilungen des
Vereins 245934 Versicherungen über 1863314 versicherte Personen

Prospecte und Versicherungs bedingungen werden ab
gegeben sowie jede gewünschte Auskunft wird ertheilt von

Subdirektion Halle a S W Lotze Alte Promenade 6
General Agent R Marschall Malle Goethestrasse 38

Joh Dippe Bätterfeld Steinstr 2 Uhrmacher Verd Köller
Landsberg V O Bemand Lauchstädt

o Cratenin HalleSämmtliche Rundtänze lehre Damen und Herren jeden Alters in
45 Stunden gründlich ungenirter Unterricht Weitere Anmeldungen nehme
ich Dienstag den 15 Februar von 7 bis 10 Uhr Abends im Reſtaurant
zum Stern Magdeburgerger Straße 54 Zimmer Nr 3 entgegen

Franz Schapitz Tänzer und Tanzlehrer
Ertheile auch Kindern Unterricht

P emsf o a tverbunden mit höherer MädehensehnleBad IImenau i Thür
Gewiſſenh körperliche u geiſtige Pflege herzl Familienleben Gediegwiſſenſchaftlicher Unterricht Gründliche Ansbildung in allen Zweigen des

Hausbaltes Franzöſin und Engländerin im Hauſe
Proſpekte und Referenzen durch die Vorſteherin Malwine Mahr

IIEBIG Gemars PIISC PRPTON R

ist ein vorzügliches Nahrupgsmittel für Magenkranke

Karl Koch s
Xährzwieback

seit 15 Jahren durch erstaunliche Er
folge mehr als bewährt unter ärztlicher
Kontrolle hergestellt chemisch unter
sucht Kalkphosphathaltiges Blut und
Knochen bildendes Nährmittel ersten
Ranges ist in Packungen zu 10 20
30 und 60 Pfg erhältlich in
Karl Koch s Nährzwieback
fabrik Halle a u in allenbesseren Kolonialwaaren u
Drogenhandlungen

Von Montag den G
J c r hegine m mein 3M erſter diesjähr großerJ I Transport von ca 150 iSe haovchedel gezogenen e

ungariſchen nur erſtklaſſigen Geſtüts Luxus
Reit und Wagenpferden er ren erd mehrere
ſchöne Viererzüge Karoſſiers und truppenfromm
gerittene Reitpferde mit Original Pedigree unter bekanuter

Reellität und zu ſoliden iVerkauf Preiſen zumen J Rosenfeld Pferdehandlung

werden bei allen Postanstalten DeutſchFür März lands Oeſterreich Ungarns und der Schweiz
Abonnements entgegengenommen auf das

Berliner Tageblatt
S und vollstündige Handels Zeitung e

nebſt ſeinen 5 werthvollen Separat Beiblättern dem illuſtr
Wiszblatt UVIK dem illuſtr belletr Sonntagsblatt der Dent
ſchen Leſehalle dem fenilletoniſtiſchen Beiblatt Der Zeitgeiſt
der Techniſchen Rundſchau und den MittheilnLandwirthſchaft Gartenbau und Hans 1 Mark 75 pt

3wirthſchaft zum Preiſe von nur

Die hochintereſſanten Reiſeberichte des bekannten Forſchungsreiſenden

Eugen Wolf über China und Japan
werden in den nächſten Monaten fortgeſetzt

Jm Roman Feuilleton erſcheint der ſpannend geſchriebene Roman

Vornehm von D Vely

Der gerichtliche Verkauf
des zur Konkursmaſſe des Schuhmachermeiſters Wilh Barth gehörigen

SccEnuunWaaarenlagere
wird wie bisher von Vorm 12 und Nachm 6 Uhr an im Geſchäfts
lokale Geiſtſtraße 32 zu billigen Preiſen fortgeſetzt

Alb Brand Koplursberwalter

Falsch beraten
Misslungene Thaten

Altdeutsches Sprichwort
e R

Zu haben in allen besseren Schreibwaaren
Handlungen direct von

Aug Zeiss Co Hotlieferanten

KöLV
Hohestr 11 13

BRERLIN
Leipzigeretr 126

Gerichtlicher Verkauf
Die zur Konkursmaſſe des Schnhmachermeiſters Otto Töpfer gehörigen

Scohuhwaaren u Kleidungsstücke
werden werktäglich Vormittags 12 und Nachmittags 6 im Laden
Gr Steinſtraße 9 zu billigen Preiſen ausverkauft

e Weusehael Konkursverwalter

en rH Ströfer
Ziegelei vor Nietleben

Telephon 675 Halle a/S Telephon 675
empfiehlt und liefert

Maner Steine Verblender
aller Arten als undKlinker Rohb anBrununen

ſowieSpgrnſtein
ach un Form Steine

weiße gelbe
Poröſe Steine
Pflaſter Steine

lederfarben rotheund Platten

empfiehlt als vorzügliche Stubenheizung

Steinkohlen Brikets per Ctr 90 Pfg
frei Gelaß

Stenuzel Co StettinImport
von Rorveg Büle es W a es e reis

1560 Leipzig Aenßere Hälleſche Straße 2e
de

Für den Anzeigentheil verantwortlich W König in Halle Halle Druck und Verlag von Otto Hendel

Größerer Poſten

cr
der Landsberger Paſchinenfahrik

iſt zu vergeben dur

Woldemar Thoss

Kerbſchuitß
Prandmalerei

Beginne m 21 Februar neuen
Kurfus a dem noch einige Damen

i kinnenGoetheſtraße 39

A Pfeifen
h aLeipziger Str 2 IISalte Kl Sandberg 23 I

Xähmaschinen
m Wwaseh und Wring

Maschinen Handlung
S Reparatur Werkſtatt

Erſatz TheileNadeln Oele 2c

Große Betten 12 M
Oberbett Unterdett zwei Kiſſen mit geSagen neuen Federn bei Guſtav
Luſtig Berlin S Prinzenſtraße 46 Preisühgtoſtenfret ger Viele Anerkennungs

ſchreiben

89 Vorzüglich ſchmeckende 3

S Pfannkuchen und 8
Kartoffelkringel 9

S
S
e

mit Vanilleguß
und feinſter Fruchtfüllung

2 ächt Koch ſchen Matzkuchen

nnübertroffen
7 ſchleſſchen Sträußelkuchen S

von feinſter Sahnenbutter
KHefeinſte Berliner u Halleſche
Sageriebene Napfkuchen G

eine große Auswahl geſchmackO voller Kuchen Conditorei
waaren u Tortenansſchnitte

Specialität
37 Nusstorten eDresdner öhriststoſſen

2 Carl Koch
9 Serrenſtraſte 1

Fernſprecher 531S 8S99060
Bitte prüfen Sie

reinen leicht C C J 08
löslichx 110 160 180 u 200 Vfg

Nur durch größere Abſchlüſſe renommir
teſter Fabrikate kann ich noch ſo preis

werth liefern
Mein großer Umſatz bürgt für ſtets
friſche denkbar beſte Qualitäten
Halleſches Kaffee u Carav Verf Geſch
Otto Boruschein Hier

III

ATIEN CGESELLSCHAFT
C MöNCHEN

Wurstschmalz un
Schinkenſchmalz à Pfund 60

Gevpökeltes Knochenfleiſch Pfd 20

W Nietsch eFernſpr 166

Champagqner

göhnleinsß

Ihr ſWemmn
Bezug durchden Weinhandel

Echte

Suppen
würze

iſt ſoeben wieder eingetroffen bei

tto Hoppe Thomaſiusſtr 49
Ecke Dryanderſtraße

Mit 3 Beiblättern und Unterhaltungsblat
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